



# ACCION

## DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

AÑO III.—Redacción y Administración: Temprado, 11

Vie nes 26 de Enero 1934

FRANQUEO  
CONCERTADO

Apartado 15.—Teléfono 169.—NUN. 366

### A consecuencia de la huelga escolar declarada por la FUE se originan colisiones entre estudiantes

TEMAS DEL DIA

## Pedagogía social

El concepto etimológico del vocablo «pedagogía» señala un noble oficio de conductor y guía, que si en tiempos pasados se vinculó a clases sociales inferiores a quienes se confiaba el cuidado de los infantes, el progreso histórico fué asignando a mentes privilegiadas y selectas, a quienes la predilección social ha llegado a encomendar la elaboración y la orientación de los procesos mentales en todas y en cada una de las disciplinas de la Ciencia y del Arte.

Mas, apesar de la trascendencia de los estudios sociales, en el sentido sociológico, y cuya importancia, se ha dejado sentir en todos los tiempos y lugares, no ha existido organizada y metódica una Pedagogía social en que se elaboren y orienten todos y cada uno de los matices con que se manifiestan los problemas que hoy ocupan un primer plano en la vida social de los pueblos.

Ha habido, en verdad, verdaderos y notables pedagogos en esta o en la otra determinada disciplina relacionada con la vida social, pero una Pedagogía que pudiéramos llamar «totalitaria», comprensiva de los diversos actos que encierra la vida social, no se encuentra si no es dentro del Evangelio, desarrollada por cierto, con profundo y dilatado contenido en la doctrina de la Iglesia y plasmada en la Sociología católica.

La misma extensión y universalidad de las cuestiones que comprenden la ordenación y armonía social es, sin duda, la causa de que solo una tan esencialmente espiritualista y rotundamente práctica como lo es la católica, sea la única a la cual pueda adscribirse la exclusiva de la iniciación, la elaboración y el desarrollo de las orientaciones sociales con vistas a la más racional solución de las cuestiones que afectan a la vida social de las clases sociales y al reinado de la prosperidad y de la paz entre los hombres.

Porque ni el solo aspecto económico, ni el exclusivamente político, ni ningún otro aspecto en que se debatan las disquisiciones de los sabios, será nunca suficiente para enfocar la cuestión social en sus términos debidos, ni, por consiguiente, precisas y ajustadas sus pretendidas soluciones.

El hombre, ser social por naturaleza y por exigencia de la vida misma, es un pequeño mundo en que juegan diversos factores materiales, espirituales y morales, y desatender uno solo de estos factores o desarmarles con la exclusión de alguno de ellos, es desbordar la cuestión en sus propios e imprescendibles límites, y por tanto, pretender

armonizar los intereses humanos, olvidando algo de lo que es esencial a la misma naturaleza del hombre, es dar vueltas en la noria en la cisterna seca de la incomprensión, de la maldad o del egoísmo.

Por eso, en los tiempos presentes en que tan enconada es la pugna de intereses, tan desconcertante la desorientación ideológica, tan cruenta la lucha fratricida de los hombres y tan desordenada, confusa y revuelta la vida de los pueblos, nada más acertado y digno de alabanza que esa decisión adoptada con verdadero acierto y ojo clínico para curar los males y dolencias que afligen a la sociedad, que esos «Cursillos de orientación social» que en el campo católico se han venido celebrando y actualmente se verifican en diversas capitales de la nación.

Es necesaria esa orientación social y por lo que respecta al obrero esa necesidad ha llegado a su punto máximo. Hoy al obrero se le pretende esclavizar con todo género de esclavitudes, por parte de aquellos que han visto en este elemento un medio expeditivo y fácil de realizar y ver colmadas sus inconfesables apencías. El triste espectáculo que presenciamos en cada día, pone de relieve esa necesidad de ilustrar al obrero en cuanto concierne a la vida y armonía social. Pero esa orientación debe ir acompañada de toda garantía de desinterés y de parcialidad y de aquí hace la hegemonía que sobre todas las doctrinas que ahora se predicán, tiene la que surge del Evangelio y expone diáfana y simplemente la Sociología católica. El mismo carácter de universalidad que institucional y esencialmente tiene la Iglesia, que no distingue entre patronos y obreros, que no refiere ni a capitalistas ni a trabajadores con merma de una de estas clases, que no establece preferencias entre los hombres, y que a todos ama y quiere salvar, es la garantía más fehaciente del acierto a que está evocado el seguimiento, de lo que aquella expone y predica para hacer efectivas la armonía social y la paz entre todos.

Intensifíquense estos Cursillos, ayúdese a sus iniciadores proporcionándoles cuantos medios necesiten para el mejor desenvolvimiento de sus ciertos planes. Apréntense, patronos y obreros, industriales, comerciantes, oficinistas, hombres de carrera, y en fin, cuantos factores integran la vida social de la patria a recibir esas enseñanzas en la seguridad del éxito que acompaña siempre a la verdad de la doctrina que se expone y a la sinceridad honrada de los hombres de buena voluntad.

Torkal

## Centro Aragonés de Valencia

Para proceder a la renovación de su Directiva, está entidad celebró Junta general el día 14 del actual.

Fué reelegido don Manuel Torán para la presidencia del Centro y su directiva quedó constituida en la siguiente forma:

Vice-presidente 1.º, don Bruno Villanueva Villanueva; vice-presidente 2.º, don Salvador Gresa Capilla; secretario, don Tomás Gargallo Gil; vice-secretario, don Manuel Serrano Garzarán; tesorero, don Pedro Monzón Gayubar; contador, don Manuel Obón Talayero; vice-contador, don Manuel L. Pons; bi-

bliotecario, don Joaquín Sánchez Larrea; vocales: don José Torres Sánchez, don Cesáreo Vela Hernández, don Miguel Valero Gómez, don Gabriel Espallargas Salesa, don Gerónimo Gargallo Vara y don Francisco Amadeo Redón.

Con verdadera satisfacción vemos que entre los componentes de dicha Directiva figuran varios turolenses.

Agradecemos la atención de enviarnos su afectuoso saludo con tal motivo y al felicitarles por su elección esperamos que al frente de esa casa tan verdaderamente aragonesa sabrán aunar todavía más los lazos que siempre unieron a Valencia y Aragón.

LEA USTED EL DIARIO ACCION

## Universitarios fascistas asaltan el local de la FUE en Madrid

Y en la refriega resulta herido de arma de fuego uno de los escolares

Madrid.—Con motivo de la huelga de 48 horas, decretada por la FUE, se produjeron graves incidentes en los centros docentes, registrándose colisiones violentas entre los fueistas y los estudiantes que deseaban entrar a clase y a quienes aquellos pretendían obligar a cumplir sus órdenes.

La Universidad permaneció cerrada durante toda la mañana y ante sus puertas se registraron colisiones entre bandos de estudiantes, repartiéndose gran cantidad de palos y bofetadas.

Los estudiantes independientes visitaron al rector de la Universidad para pedirle que fueran abiertas las clases, pero el rector les dijo que fueran a ver al ministro.

Se dirigieron entonces los estudiantes al Ministerio de Instrucción pública, entrevistándose con Pareja Yébenes, con quien conferencia también una comisión de la Confederación de Estudiantes Católicos, presidida por el señor Gil Robles.

Este ofreció llevar el asunto al Parlamento en el caso de que no lo aborde el Gobierno.

Pero donde los incidentes tuvieron más gravedad fué en la Facultad de Medicina.

Allí un grupo de estudiantes fascistas arrancando las puertas de los locales de la FUE, los tomó por asalto entablado lucha con porras y palos con los fueistas que se encontraban dentro.

En el fragor de la pelea sonaron algunos disparos, cayendo herido Antonio Zárraga García, estudiante afiliado a la FUE, de 22 años de edad.

El herido fué trasladado al quirófano de la Facultad, donde se le hizo una radiografía.

Presenta un balazo en uno de los maxilares y tiene el proyectil alojado en la región cervical.

Los estudiantes fascistas destruyeron las mesas, las sillas y los ficheros de la F. U. E.

El Juzgado se personó en los locales de la Facultad recogiendo casquillos, una pistola y seis porras de goma.

En la Escuela de Comercio, las clases comenzaron a darse con normalidad pero los fueistas realizaron coacciones contra los alumnos independientes y destruyeron los bancos.

Los independientes se defendieron y surgió una colisión violentísima. Resultaron lesionados varios escolares.

En la Escuela Normal, los de la F. U. E. apedrearon los locales.

Los alumnos se defendieron y se registró también otra colisión.

Fueron detenidos por los guardias de Asalto cuatro individuos a quienes se les ocuparon armas. Tres de los detenidos son estudiantes y el otro es bronquista de oficio, lo cual demuestra que en estos sucesos se han mezclado elementos extraños.

### MANIFESTACIONES DEL JEFE

SUPERIOR DE POLICIA

Madrid.—El jefe superior de Policía ha manifestado que el decano de la Facultad de Medicina depurará los hechos en ella ocurridos.

Dijo que la fuerza seguirá custodiando los centros escolares para evitar que se repitan los sucesos.

### EN LA ESCUELA DE

VETERINARIA

Madrid.—En la Escuela de Veterinaria, empezaron las clases normalmente pero después por orden superior fueron suspendidas.

La suspensión ha provocado gran descontento entre los estudiantes.

Crónica internacional

## El peligro amarillo es una realidad

Nadie sospechaba cuando al finalizar el siglo XIX el emperador Guillermo en el apogeo de su poder anunciaba a Europa el peligro amarillo, que aquellos augurios iban a realizarse tan pronto, pero no como una nueva invasión mongólica armada a la moderna y dirigida por un nuevo Gorgis-Khan sino de una manera tan sangrienta, a la larga no menos mortal por la conquista paulatina no solo de los mercados asiáticos sino de los propios mercados europeos.

Las grandes potencias militares son ante todo unas grandes potencias industriales, como que en último caso, la potencia militar no es más que la transformación en un breve plazo de la capacidad productora de un pueblo en capacidad destructora, y esas grandes potencias no han sido posibles sino gracias a la exportación mundial, exportación que ha requerido un utillaje industrial inmenso que a su vez han necesitado una densidad de población muy superior a la que puede alimentar el territorio nacional.

Durante todo el siglo XIX puede decirse que Europa y Norteamérica eran los usufructuarios del mundo entero. Todos los demás continentes si no eran colonias políticas eran por lo menos colonias económicas. Pero Europa no se contentó con exportar mercancías sino que acuciada por la codicia exportó también su maquinaria y sus técnicos, y al grado de los pueblos asiáticos y sobre todos el Japon con una civilización aunque distinta de la nuestra muy refinada, con un espíritu de sacrificio superior al de los europeos, y con unas facultades imitadoras insuperables, fabrican hoy las mismas cosas que Europa y América pero a unos precios inverosímiles para las industrias americanas o europeas. ¿Cómo se opera este milagro?

Sencillo. Es que en Oriente el individuo no es nadie, la comunidad lo es todo y en este ambiente moral y político, el obrero amarillo es infinitamente inferior al blanco. Hoy un obrero europeo o americano disfruta de comodidades que no disfrutaban antes los señores, y con lo que gastaba en comer un inglés o un americano en las épocas normales, anteriores a la crisis, podrían alimentarse varias familias amarillas. Mientras en Europa rige la semana de 48 horas y en América se habla de implantar la de 30 horas, en el Japon se trabaja 60 horas por semana, hasta por los niños inferiores a 15 años, y se trabaja las 24 horas del día, cuando en Europa la industria por lo general no trabaja más de 48 horas por semana.

Pero no solo trabaja más horas, sino que trabaja a precios muchísimo más reducidos. En el Japon y conste que en este país como más adelantado los jornales son muy superiores a los de otras naciones asiáticas, cobran los obreros de las fábricas de tejidos de seda 0'69 de yen por jornada de diez horas, lo que supone a la semana unas diez pesetas; en esta misma industria el salario del tejedor suizo es de 120 pesetas semanales y el del inglés de 45 chelines. Por consecuencia el obrero japonés cobra una doceava parte que el suizo y una novena parte que el inglés, así se explica que el Japon se haya colocado a la cabe-

za de las naciones exportadoras en artículos de seda artificial. En el año 1930 Inglaterra exportaba 58 millones de yardas de seda artificial por 84 el Japon. En 1932 Inglaterra exportó 45 millones de yardas por 152 el Japon, gran parte de cuya exportación fué a las mismas colonias inglesas. En la India hay grandes casas inglesas que sopena de cesar en los negocios tienen que negociar con artículos japoneses, y como lo que sucede con las sedas, ocurre también con otros artículos que no hace aún mucho tiempo ni siquiera se fabricaban en el Japon, se comprenderá la alarma de las naciones productoras de Europa para un porvenir muy próximo. Hace pocos días, leía que Inglaterra había elevado en la India los derechos arancelarios de los juegos de té japoneses al 500 por 100 de su valor. Y lo peor es que no sólo de Asia va desalojando la exportación a la exportación europea, sino que va invadiendo Africa. Hace pocos días se ha hablado de un convenio económico entre el Negús de Abisinia y el Japon, y los que conocen nuestro protectorado africano saben cómo en Melilla y en Ceuta el artículo japonés se vende más barato que ninguno, y no está lejano el día, si las cosas siguen como hasta ahora en que invadirán los mercados europeos.

¿Qué sucedería si esto se realizase? Que esas grandes naciones industriales superpobladas serían las primeras víctimas. No podrían mantener el sobrante de población que vivía gracias a la exportación y ese sobrante se vería obligado a emigrar (cosa muy difícil "ya" que todas las naciones de América ha cerrado sus puertas) y el Africa en su gran mayoría no se presta a la aclimatación del europeo), o tendrían que desaparecer como desaparecen en las Pampas los rebaños de carneros o de vacas cuando se suceden algunos años de sequía y de falta de pastos. Así de apocalípticas son las perspectivas.

Europa como esas familias que vienen a menos tendrá que resignarse a reducir su plan de vida, a no contar tanto con el dinero que venía de fuera, a vivir más dentro de sí, pero mientras conserve su patrimonio espiritual mientras no pierda su genio investigador y la ciencia mantenga sus desinteresados cultivadores no se podrá hablar de una decadencia de la civilización europea confundiendo al hablar así la civilización con una porción de cosas superfluas que nos han traído los americanos y que nada o muy poco tienen que ver con ella. Quien sabe si se estará incubando un resurgimiento de los valores morales tan decayidos en estas sociedades en que se rinde culto a la violencia y al jazz-band.

El conde de Sarto

Prohibida la reproducción

## Ayuntamiento de Celadas

SE NECESITA un molino de viento en condiciones para funcionar y extraer agua. Ofertas a la Alcaldía de Celadas (Teruel).

ECOS DE SOCIEDAD

La exposición de las listas electorales

LO QUE DICE ELLA

CASTIGO

«A pesar de todos los esfuerzos hechos, la cosa ha terminado como tenía que terminar, y mucho peor de lo que se esperaba. Nuestra amiga ha perdido definitivamente el novio y, como consecuencia lógica, ha encontrado un humor de dos mil diablos.

No deja nada en su sitio; la familia, para ella es el mayor estorbo y el mayor culpable de toda su desgracia. ¿Pero es que hay un hombre bueno?, se pregunta a todas horas.

Sus pacientes progenitores, han tomado la actitud de la chica como una de las muchas características de sus dieciocho años; no le han dado a sus rabetas la menor importancia, llegando incluso a disculpar, en parte, al chico, porque según frase muy expresiva del papá a su hija no hay en el mundo quien la aguante.

Mas he aquí que un acontecimiento nuevo cambió el rumbo de los distintos pensamientos familiares. El novio desaparecido ha dejado decir algo que a nuestra amiga no le favorece en lo más mínimo. Ante ello, el padre ha pensado intervenir seriamente, no sin antes llamarle una serie de adjetivos de los más descriptivos.

Y cuando su progenitor marchaba en busca del muchacho, ella ha cogido el papel y le ha escrito entre nerviosa y desesperada:

«Te considero indigno, despreciable. No quisiera que fueras mi padre, ni mi hermano; no podría llegar nunca a estimarte como amigo, y, sin embargo, te adoro con toda el alma, ¡eres mi castigo!» A las mujeres para que nos den la razón, no hay más que dársela todos los demás a ellas, que ya se encargarán de llevarles la contraria.

S.

VIAJEROS

Llegaron:

De Zaragoza, nuestro distinguido amigo el señor conde de Samitier.

De Valencia, el propietario don Manuel Bosch.

De Castellote, el secretario de aquel Ayuntamiento don Antonio Alloza, a quien hemos saludado con verdadero afecto.

De Orihuela del Tremedal, don Ramiro Méndez, secretario de dicho Ayuntamiento.

De Valencia, don Angel Soto.

Marcharon:

A Zaragoza, don Miguel Vallés, secretario de Ayuntamiento.

A Valencia, don Ricardo Vizcaino.

A la misma población, don Jesús Villanueva.

A Calatayud, don Amado Díaz.

A Zaragoza, don José Almela.

TOMA DE POSESION

Don Pascual Luxan Zabay, recientemente nombrado para ocupar la Jefatura de Obras públicas de esta provincia, ha tenido la delicadeza de comunicarnos, por medio de atento saludo, haberse posesionado de dicho cargo.

Agradecemos la atención y correspondencia de igual forma a su valioso ofrecimiento que nos hace para cuanto redunde en beneficio de los intereses de la provincia, deseándole al mismo tiempo mucho acierto al frente de dicha Jefatura y grata estancia entre nosotros.

SUFRAGIOS

Ayer mañana, con motivo de celebrarse los funerales por el eterno descanso del alma de la que en vida fué doña Petra Izquierdo (q. e. p. d.), la iglesia de San Andrés se vio sumamente concurrida, prueba evidente de las amistades que la distinguida familia de la extinta supo crear y conservar.

Esperamos que esa muestra de afecto servirá de lenitivo a la pena que embarga a los deudos de la finada, a quienes renovamos nuestro sentido pésame.

Desde el día 28 del actual hasta el 11 de Febrero, ambos inclusive, estarán expuestas al público, en el Ayuntamiento de esta capital y en los de toda la provincia, las listas que han de servir de base para la Rectificación del Censo electoral.

Con las expresadas listas se expondrán también las impresas vigentes en la actualidad.

Contra unas y otras pueden formularse las reclamaciones a que haya lugar; reclamaciones que, debidamente documentadas, se presentarán durante dicho plazo ante el señor secretario del Ayuntamiento, bien entendido que, expirado aquel, nadie, sea quien sea, ni por ningún concepto, tiene derecho a reclamación alguna.

La Jefatura provincial de Estadística, en su deseo de que el Censo rectificado resulte lo más perfecto posible, hace un llamamiento general para que todos aquellos que, por cualquier causa no figuren en las listas electorales, se inscriban durante el período de reclamación, máxime teniendo en cuenta que los Ayuntamientos vienen obligados a dar toda clase de facilidades, sin sugerencias políticas de ningún género; que los documentos justificativos son absolutamente gratuitos y que la expresada Jefatura, que es la que ha de resolver las reclamaciones, procederá con el criterio más amplio que le sea posible.

Debe advertirse que contra la lista adicional pueden reclamar todos aquellos individuos que aun teniendo actualmente 22 años y algunos 21, cumplan los 23 antes del 15 de abril de 1935, quedando condicionada la emisión de su voto a la fecha precisa en que cumplan dicha última edad. Los comprendidos en estas reclamaciones necesitan presentar, imprescindiblemente, certificado del Juzgado municipal en que se haga constar el día, mes y año de su nacimiento, y escrito del Ayuntamiento que determine el tiempo de residencia.

También pueden incluirse en la lista adicional todos aquellos mayores de 23 años, que siendo cual sea el tiempo que lleven de residencia en el Ayuntamiento acrediten en la Alcaldía, mediante algún medio, su propósito de seguir residiendo en la localidad, quedándoles condicionada la emisión del voto a la fecha en que cumplan el año de su llegada al municipio.

Por último, la Jefatura de Estadística tiene gran interés en hacer resaltar de un modo especial, que las listas de incluidos, excluidos y adicionales, y en su consecuencia la rectificación del Censo, las hace únicamente en vista de las certificaciones recibidas de los Municipios, únicos documentos en virtud de los cuales puede obrar; y que por tanto no puede en modo alguno, sin una enorme responsabilidad, quitar ni poner electores a su antojo.

Lo que sucede es que llegados los periodos como el que nos ocupa nadie o muy escasas personas se toman la molestia de ver si están o no en el Censo; pero en cambio, cuando llegan las elecciones, esos que no cumplieron con la obligación de informarse sobre su situación electoral son los primeros en reclamar su derecho de ciudadanía, cuando ya es completamente imposible tener en cuenta sus pretensiones.

El Cuerpo Nacional de Estadística, procede en todo momento, y especialmente en materia electoral, con la más absoluta neutralidad: ni derechos, ni izquierdas, ni centros. A todos por igual; y lo que está deseando es dar toda clase de facilidades y orientar en debida forma, pero siempre que se llegue a su debido tiempo. Pasados los plazos legales no es posible acceder a las pretensiones de nadie. Y la prueba de esa neutralidad es que un Decreto reciente ordena que las reclamaciones sean única y exclusivamente resueltas por los jefes provinciales de Estadística.

Para evitar falsas interpretaciones y para que en su día nadie pueda alegar desconocimiento de esta tramitación es por lo que, abusando de la benevolencia de la Prensa local, estimo oportuno dar estas notas para general conocimiento.

Teruel, 25 de Enero de 1934.

El jefe provincial de Estadística, Antonio Calvo Agero.

De la vida local y provincial

DEPORTES

FUTBOL

Los partidos de Liga correspondientes al próximo domingo son los siguientes:

PRIMERA DIVISION

Valencia-Donostia. Madrid-Barcelona. Arenas-Racing de Santander. Español-Athlético de Bilbao. Oviedo-Betis.

SEGUNDA DIVISION

Irún-Murcia. Sabadell-Athlético de Madrid. Osasuna-Coruña. Celta-Alavés. Sevilla-Spórting de Gijón.

En opinión de Ventolrá, el equipo español contra Portugal debería estar integrado por: Zamora; Zabalo, Quincoces; Cilaurren, Muguerra, Roberto; Prat, Iraragorri, Lángara, Regueiro y Gorostiza.

BOLSA

SERVICIO TELEGRAFICO

BANCO HISPANO AMERICANO

Table with 2 columns: Bond type and Price. Includes Interior 4%, Exterior 4%, Amortizable 5% 1920, etc.

ACCIONES

Table with 2 columns: Company and Price. Includes Banco Hispano Americano, Banco España, Nortes, etc.

MONEDAS

Table with 2 columns: Currency and Price. Includes Francos, Libras, Dollars.

Planas ha sido nombrado para ocupar el cargo de entrenador del Arenas de Bilbao.

Centros oficiales

INSTRUCCION PUBLICA

Se remite informado el expediente de doña Carmen Gómez, maestra de Iglesias del Cid, solicitando tres meses de licencia para asuntos propios.

El alcalde de Muniesa remite el correspondiente expediente solicitando la creación de escuelas.

Los maestros de Villalba Baja comunican el cierre de sus escuelas por existir la epidemia del sarampión.

Han tomado posesión de las escuelas de Ejulve doña María Olive y don Juan Navas.

REGISTRO CIVIL

Movimiento demográfico:

Defunciones.—Marina Mateo Martín, de 16 años de edad, soltera, a consecuencia de asistolia.—San Julián, 34.

Petra Izquierdo Muñoz, de 46 años, soltera; tuberculosis pulmonar.—Ramón y Cajal, 17.

AYUNTAMIENTO

Anoche se reunió en sesión la Comisión de Hacienda.

Informó varios asuntos de su competencia.

DIPUTACION

En arcas provinciales ingresaron ayer mañana las siguientes cantidades:

- Por cédulas personales: Barrachina, 800'00 pesetas. Torre los Negros, 450'00. Villastar, 711'37. Villar del Cobo, 512'99. Aguilar del Alfambra, 513'05. Orihuela, 929'25. Monreal del Campo, 2.200'00. Fortanete, 925'00.

DELEGACION DE HACIENDA

Se les comunica a los alcaldes de Miravete, Cañada de Verich y Palomar de Arroyos la aprobación de los presupuestos de dichos Municipios para el año en curso.

De la provincia

Luco de Giloca

HURTO DE HIERBA

Al vecino Blas Alvarez Gómez le hurtaron de una paridera cincuenta fajos de hierba de la denominada de pipirigallo.

En la paridera de Lucio Castán Brinques fueron hallados algunos fajos de esa hierba y un saco de remolacha.

El dueño no ha sabido atestiguar cómo tenía en su poder tales cosas.

Albalate

MUERTE REPENTINA

Cuando se encontraba en una finca de su propiedad, sita en la partida «La llesas», entregado a las faenas de recolectar aceituna falleció repentinamente Jesús Bonías Peguero.

Según dictamen facultativo, la muerte fué causada por una angina de pecho.

Castelserás

DESTROZO DE ARBOLES

Durante la noche del día 21 le destrozaron al vecino Joaquín Catalán 25 almendros que tenía en una finca de su propiedad.

Los daños causados ascienden a 45 pesetas. Se desconoce a los autores.

Ocasión:

Se vende a cualquier precio Gramola completamente nueva, con diez discos, todos últimas creaciones. Para más informes dirigirse a la Administración de este diario.

Colegio Oficial del Secretariado Local

SESION DEL SECRETA-

RIADO TUROLENSE

Ayer y en el Salón de Actos del Excelentísimo Ayuntamiento, se reunieron a las once de la mañana en Junta general extraordinaria, los secretarios interventores y depositarios que integran dicha Corporación.

En dicho acto, que fué presidido por el que lo es del Colegio señor Navarro Larriba, se trataron importantes asuntos para la elase, asistiendo a la sesión una nutridísima representación de funcionarios de los referidos Cuerpos. Entre los acuerdos más dignos de mención están los siguientes:

Designar tres representantes para el Congreso extraordinario de Colegios que habrá de celebrarse en Madrid en el próximo mes de Febrero, quienes llevarán el mandato de solicitar el Escalafón y el pase al Estado de dichos funcionarios administrativos.

Se acordó ver con simpatía la labor desarrollada por la Ponencia Nacional en orden a la constitución de la Mutualidad Nacional de funcionarios de la Administración Local, a la que pertenecen además de los secretarios interventores y depositarios, todos los demás funcionarios de Ayuntamientos y Diputaciones de España, con la particularidad de que al empezar el funcionamiento de dicha entidad mutualista quedará disuelta la Sección de socorros a las viudas y herederos de los colegiados fallecidos que actualmente está en vigor.

Se acordó ver con disgusto la actuación del colegiado de Cuencabueña, y para depurar los hechos fué nombrada una ponencia inspectora para la incoación del respectivo expediente contra dicho funcionario.

Por la Junta Directiva se dió cuenta de todos los asuntos de trámite, quedando aprobadas las relaciones de la liquidación del Presupuesto de 1933, así como las gestiones de la Presidencia.

Antes de la reunión de la Junta general, tuvo lugar en el mismo salón de actos la reunión reglamentaria de la Junta de Gobierno del Colegio, tratándose en ella de importantes asuntos relacionados con la clase y especialmente del Intrusismo en la profesión, facultándose a la Presidencia para que lleve a cabo las gestiones conducentes a terminar con tal estado anormal de cosas, que tanto perjudica a tan simpáticos funcionarios.

En dichas reuniones tuvimos el gusto de saludar a varios colegiados, especialmente a los señores Bayona, Gota, Serrano, Méndez, Herrero, Mateo y Soriano, Navarro y otros.

EL AGUILA

Única modelo de cerveza y de hielo MADRID

Depositarlo para la provincia de Teruel: Emiliano P. Pérez Buisón Piquer 20-2°

Academia turolense

Preparación del Magisterio. Cursos. Ingreso Normal. Oposiciones. Clases orales. Correspondencia.

¿No está Vd. suscrito a ACCION?

No lo dude más. Llame a nuestro teléfono 1-6-9 y mañana recibirá Vd. esta periódica antes de salir de su casa a sus ocupaciones.

¡¡ANUNCIAR ES VENDER!! y anunciar en ACCION

único diario de la provincia, significa aumentar sus ventas en un 100 por 100, porque es el periódico de

MAYOR CIRCULACION, EL DE MEJOR INFORMACION Y EL DE --MAYORTIRADA --

¡¡Por inventario y... sólo por unos días!!...

La Casa de las medias LIQUIDA todos los géneros de invierno y camisería

¡PRECIOS NUNCA VISTOS!

LA CASA DE LAS MEDIAS

Ramón y Cajal, 37. — TERUEL

SKF advertisement for ball bearings. Includes image of a bearing and text: 'EXCLUSIVA DE LOS COJINETES DE RODILLOS Y A BOLAS (STOCK PERMANENTE) PARA Automóviles Camiones Motos Y Maquinaria en general Grandes descuentos SUCURSALES: C. BLASCO, 4 TELEFONO 64 - ALCANIZ GRAN VIA MARQUES DEL TURIA, 36 - TEL. 15225 VALENCIA'

Advertisement for 'La Casa de las medias LIQUIDA'. Text: 'EXCLUSIVA DE LOS COJINETES DE RODILLOS Y A BOLAS (STOCK PERMANENTE) PARA Automóviles Camiones Motos Y Maquinaria en general Grandes descuentos SUCURSALES: C. BLASCO, 4 TELEFONO 64 - ALCANIZ GRAN VIA MARQUES DEL TURIA, 36 - TEL. 15225 VALENCIA'

Advertisement for 'De la provincia Luco de Giloca HURTO DE HIERBA'. Text: 'Al vecino Blas Alvarez Gómez le hurtaron de una paridera cincuenta fajos de hierba de la denominada de pipirigallo. En la paridera de Lucio Castán Brinques fueron hallados algunos fajos de esa hierba y un saco de remolacha. El dueño no ha sabido atestiguar cómo tenía en su poder tales cosas.'

Advertisement for 'EL AGUILA' beer. Text: 'Única modelo de cerveza y de hielo MADRID. Depositarlo para la provincia de Teruel: Emiliano P. Pérez Buisón Piquer 20-2°'

Advertisement for 'Academia turolense'. Text: 'Preparación del Magisterio. Cursos. Ingreso Normal. Oposiciones. Clases orales. Correspondencia. ¿No está Vd. suscrito a ACCION? No lo dude más. Llame a nuestro teléfono 1-6-9 y mañana recibirá Vd. esta periódica antes de salir de su casa a sus ocupaciones.'

Vertical text on the right edge of the page, including 'AÑO III', 'El', 'Ha sido', 'Respon', 'del dólar', 'Vista', 'los suc', 'Madrid.', 'mañana', 'cc del Supren', 'truída con', 'ocurridos', 'de 1932.', 'Continu', 'niente corc', 'El presid', 'sas, le pre', 'merece el e', 'de Sevilla', 'gran elogio', 'verde.', 'Declara', 'de la Bene', 'mez Cobiá', 'Califica', 'cito al gene', 'por haber', 'su sangre e', 'de la Patri', 'Declara', 'miento de', 'que a su fa', 'jurjo.', 'Explica l', 'persecució', 'a tiros por', 'te el llan', 'cuando Sa', 'Después', 'nel de Arti', 'Dice que', 'de Sanjurj', 'terías que', 'Nueva.', 'Niega h', 'unión de j', 'por Sanjur', 'Declara', 'coronel de', 'Banza, qui', 'enfermeda', 'para reanu', 'LA BAJA', 'Madrid.', 'de la peset', 'da, señor l', 'son fantás', 'cadas por', 'de los orig', 'nuestra m', 'Añadió', 'Unidos ad', 'para reduc', 'relación c', 'la baja de', 'La libra', 'que guard', 'movimient', 'Esto orig', 'el mercado', 'a España', 'fensivas q', 'baja de nu', 'Queda a', 'finalidad d', 'no perodc', 'el Gobier', 'nuestros p', 'CONCUR', 'LAS', 'Madrid.', 'convoca a', 'Escuelas', 'agregadas', 'Podrán', 'incluidos e', 'pletorias y', 'y 1931.', 'Concurs', 'tros y mae', 'No tend', 'renuncia d', 'la pérdida', 'renuncian'

# El ministro de Hacienda hace declaraciones sobre las causas de la depresión de nuestra divisa monetaria

## Ha sido provocada para defender las exportaciones

Responde a la depreciación del dólar con respecto al oro.

## Vista de la causa por los sucesos de Agosto en Sevilla

Madrid.—A las diez y veinte de la mañana, continuó ante la Sala Sexta del Supremo la vista de la causa instruida con motivo de los sucesos ocurridos en Sevilla el 10 de Agosto de 1932.

Continuó el interrogatorio del teniente coronel señor Veres.

El presidente, el fiscal, y las defensas, le preguntan el criterio que le merece el entonces gobernador civil de Sevilla y el procesado hace un gran elogio del señor Valera Valverde.

Declara a continuación el oficial de la Benemérita don Alfredo Gómez Cobián.

Califica de gran prestigio del Ejército al general Sanjurjo, y lo elogia por haber derramado muchas veces su sangre en Marruecos en defensa de la Patria.

Declara que aceptó el nombramiento de comandante de Seguridad que a su favor hizo el general Sanjurjo.

Explica la llegada de Olaguer y la persecución de que se le hizo objeto a tiros por haber decretado su muerte el llamado «comité de salud» cuando Sanjurjo abandonó Sevilla.

Después declara el teniente coronel de Artillería señor Valera Conti.

Dice que creyó legítimo el mando de Sanjurjo y por eso envió las baterías que se le pidieron a la plaza Nueva.

Niega haber asistido a una reunión de jefes y oficiales presidida por Sanjurjo.

Declara a continuación el teniente coronel de la Benemérita don Jesús Banza, quien justifica su baja por enfermedad, y se suspende la vista para reanudarla mañana.

## LA BAJA DE LA PESETA

Madrid.—Con motivo de la baja de la peseta el ministro de Hacienda, señor Lara, ha manifestado que son fantásticas las gestiones publicadas por parte de la Prensa a cerca de los orígenes de la depresión de nuestra moneda.

Añadió que hace días los Estados Unidos adoptaron algunas medidas para reducir el valor del dólar en relación con el oro, originando esto la baja de dicha moneda.

La libra esterlina y otras valutas que guardan paridad, siguieron el movimiento del dólar.

Esto originó una perturbación en el mercado monetario, lo que obligó a España a establecer medidas defensivas que han determinado la baja de nuestra moneda.

Queda así explicado el origen y la finalidad de la peseta, pues en pleno período de exportación no podía el Gobierno dejar desamparados nuestros productos.

## CONCURSO DE ESCUELAS DESIERTAS

Madrid.—La «Gaceta» de Madrid convoca a concurso para proveer las Escuelas desiertas y las vacantes agregadas en 1932.

Podrán concursar los maestros incluidos en las antiguas listas supletorias y los cursillistas de 1928 y 1931.

Concurrarán por separado maestros y maestras.

No tendrán derecho a opción y la renuncia de una Escuela significará la pérdida total de los derechos del renunciante.

## La sesión de ayer en la Cámara

Se discute el interés de la renovación de Obligaciones del Tesoro.

## Una interpelación sobre la situación social en Extremadura

Madrid.—A las cuatro de la tarde se abre la sesión de la Cámara.

Desanimación en escaños y tribunas. Preside el señor Alba.

En el banco azul toman asiento los ministros de Hacienda y Marina.

Aprobada el acta de la sesión anterior se entra en el orden del día.

El señor Villalonga defiende un voto particular al dictamen de la Comisión sobre el proyecto de Ley para renovar las obligaciones del Tesoro.

Pide que estas se consoliden al cinco por ciento de interés anual.

El ministro de Hacienda, señor Lara, pide a la Cámara que tenga confianza en la autorización que el Gobierno solicita de ella.

Se retira el voto particular. El señor Chapaprieta combate el interés solicitado para la consolidación.

El señor Barcia defiende el dictamen y dice que el interés debe ser el de un cinco y medio por ciento.

El señor Malgrave pide que se rebaje el tipo del descuento.

El ministro de Hacienda insiste en que es necesario facilitar al Gobierno recursos para cumplir los compromisos y ofrece que aunque el límite que se fija es el del cinco y medio por ciento, esto no significa que la consolidación se haga a este tipo de interés, pues es muy probable que se consolide a menos del cinco por ciento anual.

El señor Prieto dice que se conforma con que sea al cinco por ciento.

Cree que el Estado no debe absorber todo el ahorro español, pero sí debe disponer de las cuentas corrientes, dando curso al dinero en la construcción de obras públicas, especialmente de obras hidráulicas por ser las más reproductivas.

El señor Espinosa explica su anunciada interpelación sobre la política de cultivos intensivos en Extremadura.

Censura la gestión del gobernador general de aquella región, señor Calviño, cuyas disposiciones han servido para agudizar el paro obrero en los campos extremeños y para hacer imposible una agricultura próspera.

Invita a la Cámara a que apruebe pronto un proyecto de Ley de reconstrucción de la economía nacional.

El señor Díaz Hambrona se ocupa de la situación social de Extremadura, donde la delincuencia ha aumentado enormemente, no sólo por el hambre sino por las propagandas socialistas y por la impunidad que ampara siempre a los delincuentes.

Pide la ejecución de obras públicas para resolver el paro obrero.

Interviene la señorita Nelken, que pronuncia un extensísimo discurso y es constantemente interrumpida por los señores Salazar Alonso y Díaz Hambrona, que califican de «fantasías» y «cuentos tártaros» los episodios aislados que aquella relata.

Se levanta la sesión a las nueve y media de la noche.

## SE ENTREGA POR COMPLETO A SU CARGO

Madrid.—El ministro de la Guerra, don Diego Hidalgo, ha manifestado que ha dado las órdenes para liquidar todas sus actividades profesionales como abogado y como notario a fin de poder dedicarse exclusivamente al estudio de los problemas de guerra.

## Hoy se discutirá el dictamen de la Comisión de Responsabilidades

Los sucesos de la Facultad de Medicina toman estado parlamentario

## Martínez de Velasco presenta una interesante proposición a la Cámara

Madrid.—Al terminar la sesión de la Cámara, el señor Alba recibió en su despacho a los periodistas.

Les dijo que mañana se discutirá el dictamen de la Comisión de Responsabilidades que determina el pase de todo lo actuado al Tribunal Supremo de Justicia.

Cree el señor Alba que la discusión será larga y accidentada.

También se pondrá a debate los sucesos ocurridos hoy en la facultad de Medicina de Madrid.

Terminó el señor Alba su charla con los periodistas diciéndoles que tiene mucho interés en que mañana se discuta también el dictamen al proyecto de Ley derogando la de Términos Municipales.

DOS PROPOSICIONES DE LA MINORÍA AGRARIA

Madrid.—El jefe de la minoría agraria, señor Martínez de Velasco, ha presentado a la Cámara dos proposiciones de Ley.

Una de ellas pide que se derogue la Ley de 24 de Agosto de 1932, por la cual se autorizó la expropiación sin indemnización de las fincas de la grandeza de España a pretexto de hallarse comprometidos sus miembros en los sucesos de Agosto.

Esta disposición la considera la minoría agraria anticonstitucional.

VOTOS PARTICULARES AL DICTAMEN DE LA COMISION DE RESPONSABILIDADES

Madrid.—Al dictamen de la Comisión de Responsabilidades, que mañana se discutirá en la Cámara, han sido presentados ocho votos particulares.

Tres de estos votos piden que se desglose del dictamen las responsabilidades por la política social de Cataluña, las de los fusilamientos de Jaca y las que dinamen del arriendo de Tabacos en Marruecos.

UNA INTERPELACION DE FERNANDO DE LOS RIOS

Madrid.—El ex-ministro socialista señor De los Ríos, ha anunciado una interpelación sobre la demora del Gobierno en nombrar embajador de España en Moscú.

EN FAVOR DE LOS EMPLEADOS MODESTOS

Madrid.—El diputado derechista Dimas Madariaga, ha presentado a la Cámara una proposición de Ley que declara excluidos de la tributación por utilidades los sueldos menores de seis mil pesetas al año.

LA COMISION DE JUSEICIA, Y LOS HABERES DEL CLERO

Madrid.—Hoy se reunió la Comisión de Justicia.

Los radicales plantearon el problema de la repercusión que pudiera tener el asunto referente a los haberes del clero el «modus vivendi» que va a negociarse con el Vaticano y pretendían retirar el dictamen.

Después de una larga discusión Esteban Bilbao se opuso a que el dictamen sea retirado por entender que una cosa es la asignación en el proyecto que se hace ahora y otra muy distinta lo que se puede acordar en su día al afirmarse el aludido «modus vivendi» con la Santa Sede.

Se levantó la sesión sin adoptar acuerdo alguno.

## Incidentes entre estudiantes de diversas tendencias

Los de la FUE asaltan el domicilio de los católicos en Málaga

En Ciudad Real los católicos asaltan los locales de la FUE

Madrid.—El ministro de Instrucción ha ordenado la clausura de los centros docentes de Zaragoza y que se restablezca la normalidad en el funcionamiento de la FUE.

Negó el señor Pareja Yébenes que haya recibido la dimisión del rector de la Universidad de Zaragoza, y terminó diciendo que piensa dictar disposiciones encaminadas a evitar la repetición de los sucesos de estos días.

COMENTARIOS EN EL CONGESO

Madrid.—Todos los comentarios hechos esta tarde en los pasillos del Congreso giraron en torno de los incidentes ocurridos en los centros docentes y especialmente de los sucesos desarrollados en la Facultad de Medicina.

Se habló de presentar una proposición pidiendo la disolución de los centros de la FUE.

Los elementos de izquierda dijeron que si esta proposición se presenta se trataría de pedir que fuese aceptada por la Cámara.

El señor Bravo Ferrer decía que piensa interpellar al Gobierno, porque en Sevilla los estudiantes atacan a la República, sin que las autoridades traten de impedirlo.

PAREJA YEBENES CONFENCIA CON LERROUX

Madrid.—El ministro de Instrucción pública confirió esta noche con el Congreso con el jefe del Gobierno señor Lerroux.

Al salir dijo a los periodistas que tal como está planteado el conflicto escolar rebasa ya su esfera y entra de llano en la del orden público.

Añadió que los fascistas saben el nombre de los escolares que dispararon y él procurará enterarse para proceder en consecuencia.

MAS NOTICIAS DEL CONFLICTO ESCOLAR

Madrid.—Durante toda la tarde la tranquilidad fue absoluta en los centros escolares de esta capital.

En la Casa de Socorro del distrito de Palacio ingresaron cuatro estudiantes que fueron curados de lesiones leves.

En la Dirección general de Seguridad se hallan detenidos doce estudiantes de la FUE que intervinieron en la agresión de que se hizo objeto a los estudiantes del Magisterio.

En Málaga los estudiantes fueistas asaltaron la Federación de Estudiantes Católicos, destruyendo el mobiliario.

En Ciudad Real fueron los estudiantes católicos los que asaltaron el local de la FUE y formaron una manifestación que recorrió las calles al grito de «Abajo el caciquismo».

En Zaragoza se produjeron colisiones entre estudiantes de ambos bandos, pertenecientes a la Facultad de Medicina.

Resultaron dos estudiantes lesionados.

En Sevilla continúa la huelga.

En Oviedo los estudiantes silbaron a las fuerzas de Asalto, que dieron una carga y practicaron varias detenciones, entre ellas la de un estudiante, principal autor organizador de las revueltas estudiantiles de estos últimos días.

## INFORMACION DE PROVINCIAS

Continúa la huelga de taxis en Málaga

Los huelguistas incendian dos camiones

Málaga.—Continúa la huelga de taxis.

Los huelguistas realizaron numerosas coacciones e incendiaron dos camiones.

Los autobuses de viajeros se retiraron del servicio.

Ha sido detenido el comité de huelga.

Varios huelguistas se dedicaron a coaccionar pistola en mano.

SINDICATO MULTADO

Bilbao.—El gobernador civil ha impuesto una multa de 5.000 pesetas al Sindicato Carbonero por negarse a abastecer el mercado.

A MADRID

Barcelona.—El presidente de la Audiencia, señor Anguera de Sojo, marchó en el rápido a Madrid.

Ayer se despidió de todos los jueces y magistrados, cosa que hace suponer que no volverá a posesionarse del cargo.

LAS DETENCIONES DE LA CALLE DE SAN PABLO

Barcelona.—Según ha manifestado el consejero de Gobernación, de los detenidos ayer en un bar de la calle de San Pablo continuarán detenidos doce de ellos, que están reclamados, y los demás serán puestos en libertad.

UNA DENUNCIA

Barcelona.—Un médico particular ha denunciado que en determinada farmacia fué despachada una receta que se extendió a un niño, y que a poco de tomar la medicina, el niño falleció.

El Juzgado, en vista de la denuncia, ha empezado a actuar.

PARA EVITAR ATRACOS

Barcelona.—El comisario general de Orden público ha manifestado a los periodistas que desde mañana se establecerá un gran servicio de vigilancia en automóviles para contener la acción de los atracadores.

DISGUSTOS ENTRE LOS MINEROS DE FIGOLS

Barcelona.—La noticia de que una empresa minera iba a retrasar el pago de los jornales a los obreros de Figols causó muy mal efecto entre aquéllos hasta el punto de que varios acordaron celebrar una reunión en el fondo de la mina.

Al salir, la Benemérita les fué detenido, pero una vez que prestaron ante el juez quedaron en libertad.

DE MADRUGADA EN GOBERNACION

Madrid.—Martínez Barrios recibió esta madrugada a los periodistas en el Ministerio de Gobernación.

Les dijo que la fuerza pública ha practicado algunos registros a consecuencia de los sucesos ocurridos esta mañana en San Carlos.

Añadió que se ha detenido a Eduardo del Campo, estudiante, al que se le ocuparon cincuenta porras de alambre.

También están detenidos 10 estudiantes católicos que pretendieron organizar una manifestación.

Agregó el señor Martínez Barrios que han pasado a disposición del Juzgado tres estudiantes de la FUE y un obrero bronquista que capitaneaba los grupos. A los cuatro les fueron ocupadas armas.

EL TIEMPO	
Máxima de ayer . . . . .	3/4 grados
Mínima . . . . .	-4/2
Presión atmosférica . . . . .	692.5
Dirección del viento . . . . .	S.
Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas . . . . .	39
Lluvia en milímetros . . . . .	
Datos facilitados por el Observatorio del Instituto de esta ciudad)	

# ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Mes (capital) . . . . .	2'50 ptas.
Trimestre (fuera) . . . . .	7'50
Semestre (id.) . . . . .	14'50
Año (id.) . . . . .	29'50
NUMERO SUELTO 10 CENTIMOS	

## INSTANTANEA Urge el remedio

Evidentemente que la cuestión social no es un problema sólo de hoy día, puesto que fué planteada desde el día en que, reunidos los hombres en sociedad, hubo entre ellos amos y servidores, pobres y ricos. Pero si bien en un principio y en el transcurso de mucho tiempo no revistió caracteres alarmantes, por estar basada en pequeños errores de conformación y procedimiento sociales, hoy se manifiesta de forma tal, tan grave, que bien debe ser la obsesante preocupación del economista, del político, del gobernante, del sociólogo, del eclesiástico, del obrero.

Inaugurado por la Revolución Francesa el deplorable régimen individualista que dejó al trabajador aislado y desamparado del cobijo que le prestaba la colaboración, lo entregó sin defensa al patrono y al capital, sometido a la vergonzosa ley de la oferta y la demanda, abandonado a sus escasas fuerzas frente a aquellos poderosamente organizados; sólo, débil e incapaz frente a la desmesurada codicia de quienes, debiendo ser auxiliares se tornaron en déspotas, que no veían en él más que un instrumento de la producción apreciado según la potencia productiva. Así, el obrero, sustraído a la acción de la religión que le comprimió imponiendo silencio a su cólera y le prestaba una esperanza que adormecía su miseria y sus dolores, empezó a ver en el patrono un adversario.

El advenimiento del capitalismo anónimo e irresponsable cuyos fundadores no precisan, ni les interesa vivir en relación con sus obreros, preocupados solamente en proporcionar a los accionistas «honestos» dividendos, ha recrudescido la cuestión social; porque el obrero, a diferencia de lo que ocurre con el patrón que ve y toca sus necesidades y tiene a él fácil acceso por la continua convivencia, se encuentra ante estas empresas industriales con una abstracción y no con otro hombre como él, frente a frente, capaces ambos de entenderse y darse explicaciones mutuas. De esta manera el problema queda planteado en terreno áspero debido a la desconfianza y rivalidad de dos contendientes: capital y trabajo; dos abstracciones separadas por profundos abismos y animadas ambas por un odio a muerte reflejado en estas palabras de Bebel: «Es preciso que la ira feroz separe la clase trabajadora de la capitalista y que combatamos hasta que una u otra perezca aplastada por la otra».

Preliudio de esta conflagración que puede terminar con las más santas y necesarias instituciones, son esos levantamientos terribles, esas huelgas que ponen en peligro al obrero y al patrono, esos ataques de cierta prensa, esos rumores de indignación producidos por el hambre, ese aumentar creciente de la miseria por todos lados, ese tejer y destejer de descabelladas teorías, ese temor, en fin, del capitalismo susceptible de pavor, pero reacio a iniciar una coordinación equitativa de factores que se necesitan mutuamente y deben coexistir unidos para no arruinarse.

Esta situación, efecto de complejas causas, tiene un remedio que hay que aplicar rápidamente porque interesa a todos, porque son muchos los intereses que entran en juego, porque si no se aplica, caeremos en manos de los modernos Atilas; un remedio profundamente estudiado y expuesto por León XIII en su Encíclica «Rerum Navarum» —justamente llamada Constitución de Obreros—, quien nos exhorta a todos con estas palabras: «Aplicáse cada uno la parte que le toca y prontísimamente; no sea que con el retraso de la medicina se haga incurable el mal que ya es tan grande».

M. Pamplona y Blasco

## Acercándose a los deportistas

Una noticia muy simpática. El Club San Lorenzo de Almagro, campeón de la Liga Profesional Argentina, ha celebrado su gran triunfo con un banquete.

A este banquete ha acudido especialmente querido, un salesiano, el Padre Massa, que estaba residiendo en Salta. Y el P. Massa estuvo allí, presidiendo a aquel medio millar de comensales, firmando «menús» sin cesar, porque todos querían llevar el recuerdo de aquel celoso salesiano que fué el alma del Club hoy campeón.

Muchos detalles de cariño y simpatía hacia este Padre deportista podíamos recoger, hacia este religioso que les dice que allí reunido como don Bosco fué el mayor de los deportistas del siglo XIX. Y el ¡viva don Bosco! sale de la boca de aquella juventud deportista y su hijo en Religión es aclamado por toda la «muchachada».

\*\*\*

¡La influencia del sacerdote en el deporte!

El deporte, bien encauzado, puede y debe ser un auxiliar muy poderoso para conservar las buenas costumbres de la juventud. Desgraciadamente hay muchos deportistas que no saben serlo. Muchos viajes de deportes son la tapadera de juegos netamente antideportivos.

Como en el campeón argentino tenemos es verdad, clubs españoles en los que hay sacerdote que es algo que no puede separarse del Club, que es como consubstancial a él. Son conocidísimos de la afición quienes acompañan a los team famosos en todos los viajes.

Nada digamos de los equipos de pueblos pequeños en el que los párrocos u otros sacerdotes nunca faltan a verlos jugar y tienen siempre su consejo y su voz de ánimo como la cosa más preciada.

¡Cuánto pueden hacer, con esa influencia, por el bien moral de aquellos muchachos!

Recuerdo hace años (es un ejemplo y podría citar muchos) que un club, pasado entonces a la primera categoría, era temible en su campo. No se refiere esto a lo que jugase, aunque lo hacía muy bien, sino por su público. El público era temible.

## De Madrid Ante el mal fascismo

Más de una vez hemos escrito, y lo repetimos hoy, una más, que prácticamente y en el mal concepto de la palabra, en España no hay otro fascismo, que el antifascismo. En el mal concepto de la palabra me refiero a una actuación al margen de la ley o del todo opuesta a la ley; en el mal concepto de la palabra aludo a la imposición abusiva y brutal de la fuerza; en el mal concepto de la palabra comprendo las formas y los modos de la sugestión sobre las masas para que estas estorben o impidan lo que desagrada o lo que contraría a quienes las sugestionan.

Por supuesto que éste mal fascismo, que se dice antifascista, tiene arrugas en la cara y peña canas en el pelo hace muchísimos años. Ha sido siempre violencia y coacción para sus adversarios. Ha perturbado los actos más legales y legítimos; y en sus hechos y en sus dichos ha dejado pruebas numerosísimas e incontestables de su intolerancia, de su inurbanidad y de su incultura. El tronco es, pues, viejo, aunque el brote sea nuevo.

Pero observamos que si bien tímidamente, el mal fascismo va enseñando la oreja desde el poder o desde sus alcaides. El señor Martínez Barrio ya se ha atrevido a decir que habrá que ir pensando si pueden gozar de todos los derechos de la ley, quienes no tienen como norte otro que el derrocar y abatir la ley misma. El propósito derrocar y abatir la ley imperante está amparado por la Constitución. Y no hay dere-

cho, dentro de los principios liberales y democráticos, a impedir, ni siquiera a dificultar aquel propósito siempre y cuando que los medios para realizarlo, se hallen dentro de la legalidad; y es que el señor Martínez Barrio mason de tantas campanillas y de los que creen que tejas arriba todo es discutible y abatible y derrocable, piensa que puede haber de tejas abajo leyes, instituciones, formas de gobernar que sean indiscutibles e intangibles?

Pues nosotros decimos que con todo esto se está creando ambiente fascista. Porque si el falso fascismo apela a la violencia y a la coacción, armas esgrimidas constantemente por el extremismo de la izquierda y el mismo falso fascismo moderado habla ya de condicionar el derecho para que no pueda ser atacada y abatida la ley por el impuesto, irán pensando muchos, y pensarlos es deseable, en organizaciones estatales que salvaguarden eficazmente los grandes intereses de la Patria estableciendo normas de derecho fundamentales y declarando que no hay derecho contra derecho; es decir, que no lo tiene nadie a ir contra ellas. Y eso tampoco sería fascismo, porque ahondando se vería que sus raíces estaban en la entraña misma de la tradición nacional.

Patricio

SE ADMITEN ESQUILAS  
HASTA LAS TRES DE  
LA MADRUGADA

## Cómo se hacen las revoluciones

Ha publicado M. Jean Guiraud un interesante estudio, que titula «Cómo se hacen las revoluciones», comentando un libro de M. Dumur respecto a la vida de Lenin y sus conspiraciones.

Las revoluciones se hacen, según M. Dumur, por la incompreensión, la debilidad de los regímenes y de las personas, sin fuerza de reacción «que se dejan penetrar, invadir por la revolución y les prestan su concurso», más o menos inconscientemente, hasta el día que triunfa y se sorprenden que son las primeras víctimas.

M. Jean Jacoby, en la obra que ha publicado sobre la vida y las andanzas de Lenin, confirma su criterio y le amplía considerablemente.

Y M. Jean Guiraud, al examinar los hechos que exponen M. Dumur y Jacoby, deduce que las revoluciones se hacen cuando los que luchan en conspiraciones y maniobras callejeras no encuentran delante sino regímenes débiles que se rinden, como ocurrió al zarismo: regímenes servidos por cómplices, más o menos conscientes, de los revolucionarios y gentes ambiciosas o despechadas que esperan medrar con el cambio de postura.

¡Cuántos «intelectuales», más o menos auténticos, se sumaron a Kerensky en la creencia de que, triunfante la revolución, iban a ser personajes de primera fila! Los que se consideraban postergados por el régimen zarista, hinchados de vanidad y llenos de codicia, predicaban pública o secretamente la revolución como medio de lograr la dicha de Rusia.

Lenin se aprovechó de todos esos elementos cuando le servían, y en el «momento suyo», cuando llegó «su hora», les dió un puntapié y les mandó a Siberia.

Esos «intelectuales», auténticos o disfrazados, mariposas de los regímenes que opinan una cosa cada semana y que son ambiciosos, llenos de vanidad y tienen la manía de que incensantemente la prensa se ocupe de sus magníficas personas, son elementos funestísimos.

Con la misma facilidad fueron amigos del Zar que de Kerensky (arimándose al sol que más calentaba entonces y rendía mayores beneficios) y causaron enorme daño al régimen zarista y al republicano menchevique, con sus veleidades y traiciones.

M. Jacoby, en su libro sobre Lenin, escribe: «La revolución es una mala hierba que crece en las ruinas. Los derrotistas, partido moderado, «cadetes», mencheviques... formaron «frente único» con los bolcheviques, según dijeron, para salvar la libertad, pero en realidad fué contra Rusia. Se atacó la disciplina social y militar; se quebrantó el crédito; se alentaron todas las malas pasiones...»

Y la revolución hundió en un abismo abyecto al antiguo Imperio de los Zares, presenciando el mundo el espectáculo de tirar las armas los soldados delante del enemigo; de millares de asesinatos, incendios y robos; del saqueo de muchedumbres, en el delirio de la barbarie; de la huida del «libertador» Kerensky, disfrazado de enfermera, abandonado de sus «intelectuales»...

La demostración clara y terminante, que se deduce de «Lenine», la obra de Jacoby, por su ilustre comentarista Jean Guiraud, es que sin la traición de los de dentro, no se entrega la fortaleza; que sin las complicidades, ambiciones, vanidades, perfidias y deslealtades de los que apoyaban al régimen zarista, no hubieran triunfado los mencheviques, y, por lo tanto, Lenin y los bolcheviques no se habrían hecho dueños de Rusia. El titulado «frente único», para la defensa de la libertad, fué la traición de los gubernamentales, no sólo al régimen, sino a la nación rusa y a la civilización.

(De «La Epoca»)

## Sangre en el altar

En 1931 llegó a los Estados Unidos el arzobispo León Tourian, de la iglesia apostólica armenia, para hacerse cargo de la dirección de los cismáticos ortodoxos en los Estados Unidos y Canadá, excepto en California, en donde existe otro arzobispo armenio. Desde su llegada un grupo numeroso de cismáticos demostró su disgusto contra el arzobispo por sus simpatías y tendencias bolcheviques, habiendo sido uno de los que contribuyeron a la República de Armenia, de corta duración, se convirtiera en un protectorado ruso.

En Nueva York y en otras ciudades, como Pittsburgh y Westboro, y recientemente en Chicago, en donde se produjo un tumulto cuando el arzobispo Tourian se negó a predicar en una fiesta preparada por los armenios en la Exposición de Chicago, hasta que la antigua bandera armenia que había sido colocada al lado del altar fuese sustituida por la roja con el martillo y la hoz en el centro, ha sido varias veces atropellado por los armenios antirrusos, teniendo necesidad de salir siempre acompañado de un guarda personal para el cual consiguió permiso de llevar revólver.

Con la estancia del comisario ruso Litvinof en los Estados Unidos se agravó el malestar entre los armenios y aumentó el disgusto contra el arzobispo Tourian, francamente adicto al sistema bolchevique.

Y tuvo trágico desenlace la agitación cismática antirrusa con un crimen espantoso que ensangrentó el altar de la catedral de la Santa Cruz, de la iglesia apostólica armenia. El arzobispo había resuelto celebrar una solemne función religiosa en la catedral armenia de Nueva York y había avisado al obispo de la misma, Havsop Garabeian, que él predicaría inaugurando las fiestas de Navidad que los armenios celebran, según su calendario, el 6 de Enero.

Desde que se supo que el arzobispo Tourian asistiría a la fiesta aumentó el sentimiento de protesta contra él, y a la hora de la función el recinto, no muy espacioso, de la catedral estaba completamente ocupado por amigos y adversarios.

Como en todas las iglesias cismáticas que hemos visitado y en la mayor parte de las protestantes ritualistas, la función religiosa empieza con una procesión que saliendo de la sacristía da una vuelta al templo y termina en el presbiterio en donde se da principio al culto religioso. La procesión se hacercaba al altar mayor de la Catedral, figurando en ella el obispo Garabeian, de larga barba negra y mirada de cosaco, un grupo de ministros y cantores, y en último lugar, el arzobispo Tourian, corpulento, de estatura gigantesca, salpi-

cados los ornamentos bizantinos de cruces, cadenas de oro y medallas, con el báculo en la izquierda y la cruz arzobispal en la derecha. Llegaba puesta la mitra de forma romana o católica, innovación que ha sido desaprobada por los armenios, y al llegar a la primera grada del presbiterio, repentinamente, sin que nadie pudiera esperarlo ni impedirlo, cinco armenios del grupo contrario al arzobispo se adelantaron desde el segundo banco, y mientras cuando se arrojaban sobre él sujetándolo fuertemente, otro le hundía un afilado cuchillo de «carnicero cinco veces en el vientre. Tan rápido fué el ataque que nadie hizo nada en el breve tiempo en que se produjo el crimen. Únicamente el arzobispo, por su constitución y fuerza pudo derribar a los asaltantes, pero en el acto de levantar el báculo sobre la cabeza del agresor se desplomó bañado en sangre, en medio de la confusión y griterío de los asistentes que presenciaron la tragedia. El guardia personal del arzobispo que le había seguido durante la procesión y se había quedado unos pasos atrás cuando iba a subir al presbiterio, abriéndose con dificultad camino entre la muchedumbre histérica y horrorizada, haciendo uso del revólver, detuvo a dos de los asaltantes, los cuales a duras penas pudieron ser defendidos de un linchamiento en la misma Catedral.

La policía y los médicos del hospital judío inmediato se presentaron inmediatamente, pero el arzobispo Tourian era ya cadáver. Al caer, pudo incorporarse, y tambaleándose dió unos pocos pasos oyendo sin vida sobre la primer grada del altar en cuyo centro apareció un antiguo icono ruso del Nacimiento del Mesías, rodeado de candelas amarillas y flores blancas.

Momentos después el cadáver del arzobispo Tourian revestido con los ornamentos sagrados manchados de sangre era depositado en una sala de la estación de policía, y dos de los agresores, Matos Loylogian, de 28 años, y Nisham Sarkisian, de 25, que fué el que acuchilló al arzobispo, prestaban declaración delante de su víctima que permanecía con los ojos abiertos.

La Catedral está cerrada; la sangre del arzobispo cismático que permanece sin lavar se ha convertido en una mancha negra; las solemnidades del Nacimiento han sido suspendidas por el obispo Garabeian, la descomposición de las iglesias desprendidas de Roma sigue su proceso de muerte, pero nada destruyó la divina eficacia de aquellas palabras... y en la tierra paz a los hombres de buena voluntad.

New York. Hotel Walton.  
Marcial Rosell

## Crónicas italianas Transformación de la policía

Ha sido aplazada la ley sobre Corporaciones. Desde ahora Italia correrá por un nuevo cauce político, derivado de las enseñanzas de la realidad. El Estado corporativo italiano ha ido lentamente sufriendo los cambios inherentes a la transformación de un ideario político que había señalado ya en sus discursos el que es alma de toda la organización fascista.

En el momento de votarse en la Cámara de Diputados la ley transformadora, hemos visto a los representantes de la nación, uniformados, con sus camisas negras, emitiendo su voto por el nuevo organismo. Todos mostraban rostros satisfechos.

Lo predicho por Benito Mussolini parece que va por camino real. Italia es fascista totalmente, Alemania está ya bajo un partido idéntico. En los demás países de Europa, la levadura de esas ideas está elaborando los futuros Estados en el sentido propiamente antiliberal, puesto que, el liberalismo está totalmente fracasado, y con el liberalismo, el parlamentarismo.

Después de votada la ley de Corporaciones, ha discursado el Duce, que ha dicho, respecto a la Cámara, que, conforme a su organización antiparlamentaria, ha servido con fidelidad la causa de la revolución fascista, por la que todos los buenos italianos se hallan dispuestos a combatir, en todo tiempo y lugar.

Ovaciones, aclamaciones, vítores al salvador de Italia, han salido de todos los lados de la Cámara.

Italia empezará desde ahora una vida nueva dentro de la política nacional e internacional.

Ya votada la ley de Corporaciones, el Rey ha firmado el decreto de disolución de la Cámara, en la que, en los cinco años que ha vivido, ese pleno régimen mussoliniano, no se han escuchado discursos de añejos políticos, ni han tenido que retirarse batallas personalistas ninguno de los diputados, los cuales se han limitado a legislar y hacer obra patriótica.

Las Cortes últimas han sido modelo, y como las enseñanzas que ellas se han recogido no pueden ser más excelentes, parece bien probada la inutilidad e ineficacia de los parlamentos liberales, y la eficacia de una ley de Corporaciones, como la votada, la cual vuelve a ser algo parecido a las antiguas Cortes de algunos Estados medioevales.

Deback Arnalza  
Roma, Enero 1934.